

## PRIMER INFORME



# Reitera Sheinbaum Autopista Las Varas-San Blas

Destacó los trabajos de ampliación y modernización en seis proyectos carreteros estratégicos y la continuidad de tres obras entre las cuales figuran tramos como Tepic-Compostela, vital para la movilidad interna y turística de Nayarit

Anunció siete proyectos carreteros estratégicos: Córdoba, Orizaba; Puente Internacional Laredo; Nueva Italia, Lázaro Cárdenas; Ensenada, Tijuana; Las Varas, San Blas; Tepic, Compostela y el Corredor del Golfo de México en Tamaulipas

## Ofrece disculpas la alcaldesa de Xalisco



En un hecho inédito en la historia de la política en Nayarit, en conferencia de prensa, la alcaldesa de Xalisco, Anabel Guerrero, ofreció disculpas y se comprometió a enmendar sus errores. Además, dijo que está abierta a la auditoría a la administración, pues ella está a favor del ejercicio de la transparencia.



Redacción

Proyectos estratégicos de conectividad aérea y carretera para Nayarit fueron el centro de atención ayer lunes, durante el Primer Informe de Gobierno de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

Las iniciativas consolidan al estado como un punto clave en el desarrollo nacional, y su anuncio se dio con la presencia del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero en la ceremonia realizada en la Ciudad de México.

PÁGINA 3A

## Regresan a clases más de 233 mil estudiantes de educación básica

Los alumnos son atendidos por 13 mil maestras y maestros distribuidos en 2 mil 500 escuelas a lo largo del estado, este periodo escolar se extenderá hasta el 15 de julio de 2026

Fernando Ulloa Pérez

Este lunes 1 de septiembre dio inicio oficialmente el ciclo escolar 2025-2026 para los niveles de educación básica en Nayarit, que comprende preescolar, primaria y secundaria. Así lo informó la secretaria general de Gobierno, Rocío Esther González García.

PÁGINA 3A

## Refuerza el gobierno fuerza policial con 400 nuevos elementos

En la actualidad, cada elemento policial percibe un salario de 14 mil 600 pesos, lo que representa un incentivo importante para la labor que desempeñan, informó Manases Langarica Verdín, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana

Fernando Ulloa Pérez

La Policía Estatal de Nayarit ha sumado 400 nuevos elementos durante la actual administración, reforzando el compromiso del gobierno con la seguridad, según informó Manases Langarica Verdín, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana de la entidad.

La integración de este personal responde al objetivo de mantener a Nayarit como una de las entidades más seguras del país.

PÁGINA 5A

## Zarpa nayarita en flotilla humanitaria para Palestina

Arlín Medrano, activista y periodista tepiqueña, forma parte de una histórica misión humanitaria que busca romper el bloqueo israelí en la franja de Gaza para brindar soluciones a una de las peores crisis alimentarias de la historia moderna

Por Pablo Hernández

Las aguas de Barcelona en España han cobijado la travesía de una nayarita, que junto a más de 200 activistas, periodistas y artistas buscan romper el bloqueo israelí de la ciudad de Gaza en Palestina, la cual sufre una de las peores crisis humanitarias de la historia moderna.

La Flotilla Global Sumud -bautizada como una palabra árabe que significa firmeza o perseverancia- se ha pronunciado como un acto de solidaridad civil sin precedentes. Compuesta en un principio por una veintena de embarcaciones con delegaciones de 44 países, incluyendo México, espera conjuntar por lo menos 70 navíos para transportar alimentos, agua y medicamentos a los más de 1.7 millones de refugiados que en su mayoría dependen totalmente de la limitada ayuda humanitaria que llega a la conocida Franja de Gaza.

PÁGINA 7A



### LA HISTORIA TAMBIÉN ES NOTICIA...



## A la hora del incendio de Jauja hubo también un atropellado

Mientras las llamas devoraban la fábrica, un vehículo irrumpió con violencia y lanzó al licenciado Delgado en un giro tan increíble como peligroso.

Yostal Ramírez

¡Noticia de última hora! Se incendia la fábrica de Jauja el 26 de marzo de 1947. Pero, mientras esto sucedía, atropellaron a un "vale", aunque no era un "vale" cualquiera:

se trataba de José M. Delgado, un litigante muy conocido en la época. Así lo informó en su portada el periódico El Nayar el 27 de marzo de 1947. Este segundo suceso acaparó la atención de los testigos.

PÁGINA 5A

## NUESTRAS PLUMAS

LA SERPENTINA. 201 años de rendir Informes presidenciales. Guillermo Aguirre. Seattle Sounders. José Luis Olimón Nolasco. MONITOR POLÍTICO. Julio Casillas Barajas. Recorriendo Compostela en septiembre. Juan Alonso Romero. Balance de Claudia Sheinbaum: 'Vamos bien y vamos a ir mejor'. Ernesto Acero C.

PÁGINAS 2, 4 y 7A



## Asume el renovado Poder Judicial del país

Destacados nayaritas rindieron la protesta de ley

Redacción

Este lunes 1 de septiembre fue renovado el Poder Judicial de México. Los nayaritas egresados de la Universidad Autónoma de Nayarit Giovanni Azael Figueroa Mejía e Irina Graciela Cervantes Bravo rindieron protesta como ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y magistrada del Tribunal Electoral de la Sala Regional Guadalajara del Poder Judicial de la Federación, respectivamente.

PÁGINA 6A

# La Serpentina

Por Guillermo Aguirre

## 201 años de rendir Informes presidenciales

**Ayer la doctora Claudia Sheinbaum, rindió su primer informe, esta rendición de cuentas se remonta a 1824,** cuando se estableció en la Constitución que los titulares de cada secretaría estaban obligados a informar sobre los trabajos de las dependencias a su cargo.

Pues aunque parezca muy corto, la señora CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, presidenta de los Estados Unidos Mexicanos, ya rindió su primer informe de gobierno, algunos todavía recordamos cuando el hoy expresidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, la andaba presentando durante varios meses a lo largo y ancho de la república mexicana, nunca se supo el motivo original de esta acción del que era entonces presidente de México, que se hizo acompañar por la que también era presidenta de México, con la diferencia de que AMLO era presidente en funciones, mientras que SHEINBAUM, era presidenta electa, ambos en ese momento eran presidentes del país.

Pues lo cierto es que ayer se cumplió el primer año de la doctora SHEINBAUM PARDO, al frente de la administración de nuestra nación, y claro que como su investidura lo impone, al evento asistieron gobernadores tanto del partido al que ella pertenece, como de otros institutos político.

Ahora les quiero compartir la historia del inicio de esta costumbre de que los presidentes de México, rindan cuentas, ya que cada primero de septiembre, la persona titular de la Presidencia de la República está obligada, por ley, a presentar un informe del estado que guarda la nación.

Pero a lo largo de los años, este mandato ha evolucionado. Pasó de ser el “Día del presidente” con largos discursos y ovaciones a un acto donde el secretario de Gobernación en turno entrega el documento al Congreso de la Unión, en unos cuantos minutos, como ocurrió el día de ayer, en que la señora ROSA ICELA RODRÍGUEZ, acudió en representación de la presidenta a la cámara de diputados federal.

Bueno, pero empecemos con la historia: Esta rendición de cuentas se remonta a 1824, cuando se estableció en la Constitución que los titulares de cada secretaría estaban obligados a informar sobre los trabajos de las dependencias a su cargo.

Primer Informe de Gobierno real, es decir, el primer informe de gobierno en la historia de México, aunque este primer informe fue en enero.

El 1 de enero de 1825, el presidente Guadalupe Victoria presentó el primer informe presidencial de la historia, a pesar de no estar obligado por la ley.

En 1857, se incluyó en la Constitución la obligación del titular del Ejecutivo de asistir al Congreso para hablar sobre su gestión y diez años después, el presidente Benito Juárez propuso que fuera por escrito y no verbal.

Porfirio Díaz, quien gobernó el país durante treinta años, rindió 61 informes y desde 1917, durante la administración de Venustiano Carranza, se fijó el 1 de septiembre como la fecha para que el mandatario presentara un balance anual.

Presidentes de la República Mexicana en su Primer Informe de Gobierno

En 1920, el primer presidente en llegar a rendir su informe en automóvil fue Adolfo de la Huerta, quien permaneció seis meses en el cargo.

Durante años, incluso, se daba el día libre a los ciudadanos para escuchar el informe de gobierno que, en el caso de Abelardo L. Rodríguez, en 1934, duró siete horas con 35 minutos.

Las transmisiones en medios electrónicos iniciaron dos años después. Por radio, se transmitió en 1936 el segundo

informe de Lázaro Cárdenas y en 1950, el cuarto informe de Miguel Alemán por televisión.

José López Portillo (1976 — 1982)

En su último informe de gobierno, en 1982, José López Portillo, quien también tuvo uno de los informes más ovacionados, con 40 interrupciones, dio a conocer la nacionalización de la banca, pidió perdón a los desprotegidos y marginados, y lloró.

Miguel de la Madrid (1982 — 1988)

En 1988, Miguel de la Madrid, fue interpelado por el entonces senador del PRD, Porfirio Muñoz Ledo para exigir una explicación por el llamado fraude electoral en contra de Cuauhtémoc Cárdenas.

Legisladores del Frente Democrático Nacional y panistas, protestaron de pie y mostraban, con los brazos en alto, boletas electorales.

Carlos Salinas de Gortari (1988 — 1994)

Carlos Salinas de Gortari, en su último Informe de Gobierno, en 1994, fue continuamente interrumpido por legisladores del PRD. En ese entonces, se le atribuyó la frase: ni los veo, ni los oigo.

Ernesto Zedillo Ponce de León (1994 — 2000)

En 1997, el PRI perdió la mayoría en el Congreso de la Unión y por primera vez, un diputado de oposición, el perredista Porfirio Muñoz Ledo, dio respuesta a un Informe de Gobierno, el tercero de Ernesto Zedillo.

Vicente Fox Quesada (2000 — 2006)

Para el año 2000, el PRI perdió, por primera vez, la presidencia de la República, tras ser derrotado por Vicente Fox, quien encabezó la primera alternancia. El panista entregó su sexto informe en la puerta del salón de plenos de San Lázaro, debido a protestas del PRD.

Felipe Calderón Hinojosa (2006 — 2012)

El último presidente que llegó a la tribuna de San Lázaro a entregar un informe, el primero de su administración, fue Felipe Calderón Hinojosa. Habló menos de tres minutos y se retiró.

Del 2008 a la fecha, el secretario de gobernación en turno ha sido el encargado de entregar, al Congreso de la Unión, los informes de gobierno de los presidentes en turno.

Sede del Informe de Gobierno

Además del formato, también ha cambiado la sede. Desde 1912 hasta 1980 todos los presidentes acudieron al recinto de Donceles, el hoy Congreso de la Ciudad de México, a presentar sus Informes.

José López Portillo inauguró la actual Cámara de Diputados el 1 de septiembre de 1981 con su quinto informe.

En 1990, Carlos Salinas rindió su primer informe en el Palacio de Bellas Artes tras el incendio que afectó el edificio en donde se encuentra el Salón de Plenos de San Lázaro. En esta ocasión el informe fue el 1 de noviembre.

La primera mujer presidenta

Yayer 1 de septiembre, correspondió a Claudia Sheinbaum Pardo, la primera mujer en ocupar la Presidencia, presentar su primer informe de gobierno, el llamado mensaje político, lo dirigirá desde el Salón Tesorería de Palacio Nacional, en tanto que la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez acudirá, en su representación, a la Cámara de Diputados...hasta mañana.

## Recorriendo Compostela en septiembre

Por Juan Alonso Romero



“Compostela es una ciudad y cabecera del municipio del mismo nombre. Es reconocida por su rica historia virreinal, arquitectura colonial y antigua, como de sus tradiciones, artesanías, festividades religiosas y su origen fundacional en 1532”. Literatura sobre el tema.

### PUEBLO MÁGICO

Fue declarado como “Pueblo Mágico” en 2018. Tomando en cuenta varias consideraciones. Su añeja fundación en el año de 1532 por el conquistador español, Nuño Beltrán de Guzmán. Fundación ratificada por Cédula Real por la corona española. Con su arquitectura colonial y antigua. La arquitectura de su catedral. Por sus usos, tradiciones y costumbres. Siendo, por lo tanto, uno de los primeros pueblos mágicos de Nayarit.

### EN LA HISTORIA

Compostela, tiene una fuerza importante en la historia de Nayarit y de México.

En la época colonial, fue la capital de la Nueva Galicia.

Que comprendía a los territorios de varios estados actuales.

Nayarit.

Jalisco.

Zacatecas.

Colima.

Aguascalientes.

E igualmente lo fue del gobierno religioso, al ser la sede del Obispado. Que comprendía ese mismo espacio geográfico.

Marcando a Compostela, como un destino importante desde el punto de vista civil, militar, económico, religioso y político, en la época colonial. De donde partieron expediciones para la conquista y evangelización de la zona norte de la geografía colonial. Que llegaron hasta los actuales estados de la zona sur de los Estados Unidos.

### COMPOSTELA HOY

Hoy Compostela, luce como un lugar importante en la geografía turística de Nayarit y de México.

Con un litoral de 60 kilómetros de playas limpias, seguras y con equipamiento turístico y urbano al servicio del turismo nacional y extranjero.

Teniendo un calendario importante en cuanto a su turismo religioso: con las Fiestas de Santiago Apóstol, que [1] conmemoran su fundación en el mes de julio de cada año.

Las Fiestas del Señor de la Misericordia, que fue quien liberó a sus habitantes del cólera. Milagro que se inició con el juramento que la población le hizo a esa imagen, el primer

viernes de diciembre de 1850. Tradición que continúa en este Siglo XXI, y así rumbo a los años por venir.

### SU ECONOMÍA

La economía de Compostela, tiene varios soportes firmes y sustentables.

En el turismo de sol y playa, en el religioso, en el senderismo de aventura, en el de observación de aves en Chacala y más. Compostela atrae durante todo el año, turismo extranjero y nacional.

Por sus artesanías a base de cuero, dulcería, repostería, aprovechamiento variado de la guanábana.

Particularmente la del Café, con más de 60 marcas registradas de este producto ya acreditado a nivel local, regional, nacional y con presencia en Estados Unidos. Siendo Compostela, el primer productor de café en el estado de Nayarit.

Sus tradicionales puros de Compostela, el jabón para lavar ropa.

### SU EQUIPAMIENTO URBANO

En la actual administración municipal de Gustavo Ayón, este municipio ha recibido una atención esmerada en sus servicios públicos municipales.

Mejorando agua potable, drenaje y alcantarillado, alumbrado público, áreas verdes, parques, jardines e instalaciones deportivas. Mejora en sus calles, avenidas, carreteras y caminos saca cosechas. En sus dos puentes rehabilitados, que cruzan al río de Compostela. El presidente Ayón, ha reconocido y agradecido los apoyos de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, como del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, en las obras y servicios que ha recibido su municipio de parte de la federación y del estado.

Habiéndose mejorado la recolección de basura, remodelándose y dándole mantenimiento integral al edificio de la presidencia municipal. Promoviendo e impulsando deporte, educación y salud pública. Fortaleciendo la asistencia social a través del DIF municipal que preside la señora Estefanía Carrillo, contando en sus programas, con el apoyo de la Dra. Beatriz Estrada Martínez, presidenta del DIF estatal.

Teniendo ya para la comunicación y la conectividad, la autopista Jala-Compostela-Bahía de Banderas- Puerto Vallarta y a fines de agosto, tendrá también el enlace de la autopista Tepic-Compostela. Con los trabajos avanzados del Nuevo Puerto que construye la secretaria de Marina, en Boca de Chila, de ese municipio. Eso se ve y se siente, al recorrer Compostela en este mes de septiembre, “mes de la Patria”, que se prepara para las celebraciones del 15 y del 16 de septiembre.

Después de unas semanas que considero fueron una especie de asueto veraniego, este domingo 31 de agosto después de ser testigo de una serie diversa de eventos deportivos he decidido volver a escribir unas “palabras” al respecto...

Eso sí, al hacerlo, siento estar en una etapa diferente, en la que el afán no el interés en algunos eventos parece ir a la baja [¿Serán mis setenta y la consiguiente estancia en el octavo piso que comienza, no termina a los setenta?].

Pero lo que sí sigo experimentando y que creo es algo que forma parte de una humanidad incapaz de superar plenamente “el cristal con

# Seattle Sounders...

José Luis Olimón Nolasco

que se mira” es el inevitable decanto por uno de los contendientes en los enfrentamientos uno a uno, o por alguno de los participantes en las competencias colectivas...

Ese inevitable decanto es, además, bivalente, particularmente en la dinámica afectiva que entra en juego y que “malosamente” desea y espera el fracaso de aquel, aquella, aquellos o aquellas por quienes no te decantas y, en contraparte, deseas y esperas incluso con ansias el triunfo de aquel, aquella, aquellos o aquellas con quien están tus preferencias... Esa dinámica que solo se serena cuando no hay ni simpatía ni antipatía por quienes compiten...

Es verdad, este silencio de poco más de un mes, me hizo dejar fuera, entre otras cosas, el triunfo-hazaña de Osmar Olvera sobre los clavadistas chinos; el triunfo de Isaac del Toro en la Vuelta a Burgos, pero el retomar la palabra posibilita, referirme al triunfo histórico de Renata Zarazúa sobre Madison Keys “sembrada” como número 6 para el US Open 2025; al anuncio del retorno de Sergio Pérez a la Fórmula 1 con la escudería Cadillac, y al campeonato de la “Leagues Cup 2025” obtenido por el Seattle Sounders ese equipo que, en la ronda eliminatoria goleó al Cruz Azul 7-0 y que hace unos minutos apenas goleó al Inter Miami con todo y sus estrellas.

Siguiendo ese hilo, cabe decir que independientemente de lo poco oportuno de las fechas en que se realizó la etapa eliminatoria y de las ventajas indudables con que cuentas los equipos de la Major League Soccer es lamentable que, una vez más, los partidos de la semifinal y la final sean disputados exclusivamente por equipos de la MLS. Es más, que a los cuartos de final llegaron cuatro equipos mexicanos porque el calendario de este año lo hacía inevitable porque calificarían los cuatro mejores equipos de cada una de las ligas.

Eso sí, las principales ligas del balompié

mundial Premier League, La Liga y la Bundesliga en las que cada punto ganado y cada punto perdido cuenta por el diseño de sus torneos, han dado inicio ya, sin que se esperen grandes sorpresas ya que, en la Premier League, el Liverpool y el Arsenal [que se enfrentaron esta mañana con el triunfo 1-0 de los paisanos de The Beatles] son considerados como los más serios aspirantes al título, seguidos, con ciertas dudas, por el Manchester City y el Chelsea [campeón del Campeonato Mundial de Clubes 2025 celebrado en los Estados Unidos]; en España, ni hablar, Real Madrid, Barcelona y Atlético de Madrid [en ese orden! son vistos como los favoritos [en este caso, llama la atención que, después del brillante desempeño del Barcelona en el Torneo 2024-25 y de la renovación en la plantilla y en el banquillo de la oncená merengue, se vea esta como la principal favorita]; peor aún en Alemania, donde, después del desmantelamiento del Bayer Leverkusen con la salida de Xabi Alonso al Real Madrid, de Florian Wirtz y Jeremie Frimpong al Liverpool y de Jonathan Tah al Bayern Múnich, el Bayern aparece, prácticamente como candidato único...

Por lo pronto, con apenas tres partidos disputados en Inglaterra, Liverpool, Chelsea y Arsenal están haciendo buenos los pronósticos al encabezar la tabla con 9, 7 y 6 puntos respectivamente; no así el City que solo ha sumado 3 puntos porque solo ha conseguido un triunfo y suma ya dos derrotas...

En España pasa algo semejante después de tres fechas también: el Madrid, suma ya 9 puntos y el Barcelona 7, pero el tercer favorito, el Atleti, solo ha conseguido 3...

En Alemania, apenas se han disputado dos partidos y el Bayern junto con el Frankfurt y el Colonia suma 6 puntos; el Dortmund 4 y el desmantelado Leverkusen apenas 1.

El viernes pasado se realizó el sorteo para la fase de liga de la “Champions 2025-26” y solo

de mirar algunos partidos que se disputarán en esa fase, se puede prever lo interesante que puede resultar y ratificar que sigue siendo la competencia futbolística de más alto nivel.

Algunas páginas deportivas han seleccionado los partidos que consideran más atractivos: Borussia Dortmund vs Juventus; Inter vs Arsenal; PSG vs Bayern Múnich; Bayern Múnich vs Chelsea; Inter vs Liverpool; Barcelona vs PSG; Real Madrid vs Manchester City; PSG vs Tottenham; Chelsea vs Barcelona y Liverpool vs Real Madrid...

Obviamente, en esos partidos, están implicados los principales favoritos para obtener “la orejona”: PSG, Barcelona, Liverpool, Bayern Múnich, Manchester City, Chelsea y Real Madrid [¡Nada nuevo bajo el sol!]

En el ex deporte blanco, ha concluido la primera semana del US Open con la mitad de clasificados y clasificadas a cuartos de final: Aryna Sabalenka [1], Jessica Pegula [4], Marketa Vondrousova y Barbora Krejčíková en la rama femenil; Carlos Alcaraz [2], Taylor Fritz [4], Novak Djokovic [7] y Jiri Lehecka [20] en la rama varonil...

Asimismo, este domingo se inició la fase posveraniega de la Fórmula 1 del automovilismo con el Gran Premio de los Países Bajos en el Óscar Piastri obtuvo un triunfo que le consolida como líder del Campeonato Mundial de Pilotos 2025 y como principal candidato a ganarlo: Max Verstappen, por su parte, alcanzó el segundo lugar tras el retiro de Lando Norris en la vuelta 65 de 72. El piloto francés de origen argelino Isack Hadjar fue quien dio la mayor sorpresa al obtener el tercer lugar y su primer podio. El dato lamentable fue que el trofeo que minutos antes acababa de levantar, se rompió en el garage de la escudería Racing Bulls.

Después de 15 grandes premios disputados, Óscar Piastri [309 puntos], Lando Norris [275 puntos], Max Verstappen [205 puntos], George Russell [184 puntos], Charles Leclerc [151 puntos] y Lewis Hamilton [102 puntos] encabezan el Campeonato de Pilotos, mientras McLaren [584 puntos], Ferrari [260 puntos], Mercedes [248 puntos] y Red Bull [214 puntos] encabezan el Campeonato de Constructores. [Yuki Tsunoda, el sustituto del Checo Pérez en Red Bull ha obtenido hasta ahora, solo 12 puntos...

**Meridiano**

Meridiano de Nayarit

---

**Director Fundador**  
**DR. DAVID ALFARO**

---

Director general  
**JORGE ENRIQUE GONZÁLEZ CASTILLO**  
direccion@meridiano.mx

---

Jefa de redacción  
**YUVENIA ULLOA**  
meridianoredaccion@gmail.com

---

Editor responsable  
**JORGE ENRIQUE GONZÁLEZ CASTILLO**  
jorgeoptima@gmail.com

---

Comercialización  
**SERAFIN CORDERO ROBLES**  
ventas@meridiano.mx  
Tels. (311) 210.32.14, 214.38.09

Oficinas Generales:  
Independencia #335 Tepic, Nayarit

Publicación de edición de lunes a sábado autorizada. Año 38, No. 13,938 Registro de SEPOMEX Número 10881 12389-001. Características 12-1252-70. Certificado de Licitud de Título No. 17593. Certificado de Licitud de Contenido No. 17593. Reserva de derechos al uso exclusivo número: 04-2011-111616571500-101. Título reservado por la SEP 1587-93. Sistema Internacional de Publicaciones Seriadas CODIGO ISSN-0128-509. Registro COPARMEX 153. Registro CANACINTRA 3240. Registro ANIERM 6029-93. Los colaboradores que firmen sus escritos son responsables del contenido de los mismos. No hay obligación de devolver originales, aunque no se publiquen. Todos los fondos y correspondencia a este periódico deben ser dirigidos a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Tiene distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación comercial en la CDMX: Medios Masivos Mexicanos SA de CV. Luz Savilón No. 13-602 Col. del Valle México. Ejemplares diarios en la CDMX: La torre de papel, Club de periodistas de México, Filomeno Mata 6-A CDMX. Oficinas Generales, editado, impreso y distribuido por: Compañía Editorial Alpegor S de RL, Av. Independencia #335, fracc. Las Aves, C.P. 63157. Tepic, Nayarit, México.

En caso de suspensión de cualquier edición, sección o anuncio específico de Meridiano, por cualquier causa, solo aceptamos responsabilidad para la reposición de publicidad en la siguiente edición.

Cuando no hay corrupción, alcanza para más, dice

# Reitera Sheinbaum Autopista Las Varas-San Blas

Destacó los trabajos de ampliación y modernización en seis proyectos carreteros estratégicos y la continuidad de tres obras entre las cuales figuran tramos como Tepic-Compostela, vital para la movilidad interna y turística de Nayarit

Redacción

Proyectos estratégicos de conectividad aérea y carretera para Nayarit fueron el centro de atención ayer lunes, durante el Primer Informe de Gobierno de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. Las iniciativas consolidan al estado como un punto clave en el desarrollo nacional, y su anuncio se dio con la presencia del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero en la ceremonia realizada en la Ciudad de México.

Durante la presentación del informe, un acto que es una obligación constitucional de la persona titular del Poder Ejecutivo para dar cuenta de los avances y líneas de acción de su administración, la presidenta Sheinbaum Pardo subrayó la importancia de un desarrollo equitativo y sustentable para todas las regiones del país. En este contexto, destacó varias obras de infraestructura concluidas o en curso que benefician directamente al estado de Nayarit.

Entre las obras referidas por la presidenta se encuentran tramos significativos de la conectividad nacional y regional. Mencionó la conclusión de proyectos iniciados en el sexenio anterior, como el tramo Escárcega-Chetumal del Tren Maya, que busca conectar puntos estratégicos del sureste mexicano,



Anunció siete proyectos carreteros estratégicos: Córdoba, Orizaba; Puente Internacional Laredo; Nueva Italia, Lázaro Cárdenas; Ensenada, Tijuana; Las Varas, San Blas; Tepic, Compostela y el Corredor del Golfo de México en Tamaulipas

así como hoteles y centros de atención a visitantes en zonas arqueológicas vinculadas a esta megaobra.

En el ámbito carretero, se resaltó la terminación de la carretera Las Varas-Puerto Vallarta, crucial para mejorar el flujo turístico y comercial entre Nayarit y Jalisco. Además, se mencionaron los trabajos de ampliación y modernización en seis proyectos carreteros estratégicos a nivel nacional, y la continuidad de tres obras del sexenio anterior, entre las cuales figuran tramos como Tepic-Compostela, vital para la movilidad interna y turística de Nayarit.

Además bajo el esquema de inversión mixta, anunció siete proyectos carreteros estratégicos: Córdoba, Orizaba; Puente Internacional Laredo; Nueva Italia, Lázaro Cárdenas; Ensenada, Tijuana; Las Varas, San Blas; Tepic, Compostela y el Corredor del Golfo de México en Tamaulipas,

La mandataria también hizo referencia a la construcción de 11 de 21 distribuidores viales y puentes destinados a optimizar la movilidad en importantes ciudades de diversas entidades, incluyendo Nayarit. En cuanto a la inversión mixta, la presidenta Sheinbaum detalló siete proyectos carreteros y la terminación de aeropuertos, destacando el de Tepic y el de Puerto Escondido. La ampliación del Aeropuerto Internacional de Tepic, por ejemplo, representa un impulso significativo para la conectividad aérea del estado, facilitando el acceso a turistas y fomentando el comercio y la inversión. El corredor del Golfo de México en Tamaulipas, también mencionado, es parte de una estrategia más amplia para fortalecer la infraestructura logística y comercial del país.

## Asume Carlos Alberto Guerrero Curiel mando de la Décimo Tercera Zona Militar

Con 39 años de servicio en el Ejército Mexicano, su trayectoria incluye cargos de alta responsabilidad como jefe de Estado Mayor de la 42ª Zona Militar, comandante del 68º Batallón de Infantería, de la 45ª Zona Militar, entre otros

Redacción

El general Carlos Alberto Guerrero Curiel asumió ayer el cargo de comandante interino de la Décimo Tercera Zona Militar en Nayarit, en una ceremonia que contó con la presencia de la secretaria general de Gobierno, Rocío Esther González García.

El general Carlos Alberto Guerrero Curiel asumió ayer el cargo de comandante interino de la Décimo Tercera Zona Militar, en un acto que contó con la presencia de la secretaria general de Gobierno, Rocío Esther González García, quien acudió en representación del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero. Esta zona militar, con sede en Tepic, es clave para la defensa y seguridad interior en el estado de Nayarit, coordinando operaciones militares y apoyando en labores de protección civil.



Durante la ceremonia, el comandante Guerrero Curiel también realizó la Protesta de Bandera, un acto solemne y fundamental en la vida militar de México donde el personal castrense jura lealtad a la Nación, a sus símbolos patrios y se compromete a defenderlos con honor y sacrificio. Con 39 años de servicio en el Ejército Mexicano, su trayectoria incluye cargos de alta responsabilidad como jefe de Estado Mayor de la 42ª Zona Militar, comandante del 68º Batallón de Infantería, de la 45ª Zona Militar, del Mando Especial en Badiraguato, Sinaloa, y de la Guarnición de San Felipe, Baja California, entre otros destinos.

La secretaria general de Gobierno refrendó el compromiso de la administración estatal de trabajar de manera coordinada con las fuerzas federales en favor de la seguridad de las familias nayaritas, destacando la importancia de la colaboración interinstitucional.



## Regresan a clases más de 233 mil estudiantes de educación básica

Los alumnos son atendidos por 13 mil maestras y maestros distribuidos en 2 mil 500 escuelas a lo largo del estado, este periodo escolar se extenderá hasta el 15 de julio de 2026

Fernando Ulloa Pérez

Este lunes 1 de septiembre dio inicio oficialmente el ciclo escolar 2025-2026 para los niveles de educación básica en Nayarit, que comprende preescolar, primaria y secundaria. Así lo informó la secretaria general de Gobierno, Rocío Esther González García.

De acuerdo con la funcionaria, en este regreso a clases participaron 233 mil alumnas y alumnos, atendidos por 13 mil maestras y maestros distribuidos en 2 mil 500 escuelas a lo largo del estado. Este periodo escolar se extenderá hasta el 15 de julio de 2026.

González García destacó el ambiente de entusiasmo observado en los planteles educativos con el regreso a clases de miles de estudiantes: "Vimos caritas de niñas, niños y adolescentes muy contentos de reencontrarse en sus escuelas, después de haber disfrutado del periodo vacacional de verano en compañía de sus familias".

Asimismo, recordó que los docentes iniciaron actividades semanas antes, con el fin de preparar adecuadamente los espacios escolares para recibir al alumnado.

En cuanto a la educación media superior, Rocío Esther González García reportó el inicio formal del ciclo escolar con 55 mil 205 estudiantes de todos los subsistemas, tanto públicos como privados: "La semana pasada se llevaron a cabo actividades de inducción para estudiantes de nuevo ingreso, y este lunes comenzaron las clases de forma regular en bachilleratos".

La funcionaria subrayó que el gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, dio instrucciones para que este regreso a clases se realice en condiciones óptimas, promoviendo la salud y el bienestar de la comunidad estudiantil. Además, resaltó que el Gobierno del Estado ha realizado una importante inversión en infraestructura escolar, con mejoras visibles en aulas, domos y otras instalaciones: "La dignidad en las escuelas se ha notado con el trabajo del doctor Miguel Ángel Navarro Quintero".

Finalmente, la Secretaría General de Gobierno aseguró que, a diferencia de años anteriores, en las tiendas escolares ahora se ofrecerán alimentos de calidad y saludables, eliminando la venta de comida chatarra en los planteles educativos de todos los niveles.

## Alistan en Tepic vibrantes Fiestas Patrias

El gobierno del estado de Nayarit extiende una cordial invitación a todos los nayaritas para que asistan a las actividades cívicas, culturales y artísticas programadas en la Plaza Benito Juárez

Fernando Ulloa Pérez

Autoridades estatales revelaron este lunes, durante una conferencia de prensa en el Palacio de Gobierno, el detallado programa de actividades con motivo de las Fiestas Patrias. Estas celebraciones, que se extenderán del 13 al 16 de septiembre en la capital nayarita, buscan fortalecer el orgullo nacional y promover espacios seguros para la convivencia familiar.

La secretaria general de gobierno, Rocío Esther González García, en representación del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, subrayó que los festejos abarcan ceremonias cívicas, diversas presentaciones artísticas, una verbena popular, espectáculos musicales y el tradicional desfile cívico-militar.

Para garantizar la tranquilidad y el orden durante todos los eventos, la titular de la Secretaría de Movilidad, Sistiél Buhaya Lora, informó sobre el despliegue de 230 elementos. Su misión será gestionar los cierres viales necesarios y orientar a la ciudadanía en las áreas de celebración. Por su parte, el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Manasés Langarica Verdín, detalló que se movilizarán más de 600 efectivos, complementados

con unidades móviles, ambulancias, drones y el apoyo del C5, una herramienta fundamental para la vigilancia en tiempo real de las zonas donde se desarrollarán las conmemoraciones.

El gobierno del estado de Nayarit extiende una cordial invitación a todos los nayaritas para que asistan a las actividades cívicas, culturales y artísticas programadas en la Plaza Benito Juárez. Estas festividades son una oportunidad para conmemorar con orgullo la Independencia de México, un evento histórico que marcó el inicio de la nación como un país soberano y libre.

La Plaza Benito Juárez, un emblemático espacio público en el corazón de Tepic, será el epicentro de la celebración del 15 de septiembre. Esa noche, el ambiente se llenará de música, baile, una animada verbena popular, el tradicional Grito de Independencia —momento culminante donde se evoca el llamado a la libertad hecho por Miguel Hidalgo y Costilla—, un espectáculo de pirotecnia y un gran concierto estelar que pondrá el broche de oro a la velada.

Posteriormente, el 16 de septiembre, la comunidad está convocada a participar en el desfile cívico-militar. Este evento es un símbolo de unidad nacional y un



homenaje a los héroes que forjaron la patria y otorgaron la libertad al pueblo mexicano. Ambas jornadas se llevarán a cabo en un ambiente de seguridad, alegría y sana convivencia familiar, reforzando la idea de que la fiesta es de todas y todos, para vivir juntos el orgullo de ser mexicanos.

## Alcanzan acuerdo en expediente que atañe a Hospital de la Mujer

Tras alcanzar un acuerdo reparatorio. Fueron levantadas las medidas cautelares y se ordenó la libertad del imputado Carlos "N"

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit

Este lunes por la tarde, ante una jueza de Control se efectuó una audiencia de acuerdo reparatorio relacionada con una causa penal que atañe al Hospital de la Mujer que se construye en Tepic.

Carlos "N", quien el pasado seis de julio fue vinculado a un proceso por su probable relación con los delitos de fraude específico, responsabilidad técnica, y por peculado, fue trasladado al Centro Regional de Justicia Penal dado que permanecía con la medida cautelar de prisión preventiva justificada, recluso en la penal de Tepic.

La audiencia se efectuó a solicitud de la agencia del Ministerio Público de la Fiscalía General del Estado (FGE), quien precisó que se daban los elementos para alcanzar una negociación, describiendo que el asunto ha sido abordado en diversas instancias, entre otras por un Tribunal Federal de Justicia Administrativa, en juicios de amparo en el estado de Jalisco, así como en dos causas penales a las que hizo mención y que involucran

a otras dos personas que no han sido imputadas.

Uno de los datos revelados es que la Secretaría de Finanzas del Gobierno del Estado ya recibió en depósito y transferencia bancaria un millón de pesos por concepto de reparación del daño.

Se indicó que el plazo de acuerdo reparatorio es de un mes, en que las partes se desistirán de juicios de amparo, además de que la Secretaría de Infraestructura y los Servicios de Salud otorgarán el perdón legal a los denunciados y a diversas empresas involucradas en el caso, reconociendo que no subsisten obligaciones de pago ni adeudos pendientes.

Aunque los asesores legales de la Secretaría de Infraestructura del Gobierno del Estado, así como de los Servicios de Salud, lo mismo que la defensa particular y el imputado aceptaron lo anunciado, la jueza advirtió que había inconsistencias porque se habían mencionado dos causas penales mientras que la audiencia era sólo para una, la 914/2025, por lo que dio un receso para que las partes dialogaran.

Minutos después, la defensa particular retomó el

asunto para anunciar que no existía coerción alguna y que el acuerdo se hacía de manera voluntaria, solicitando entonces el sobreseimiento del expediente.

La jueza de Control cuestionó por separado a los titulares de las áreas jurídicas de Infraestructura, de Salud, lo mismo que a Carlos "N" si habían sido obligados, amenazados, intimidados para llegar a este acuerdo, a lo que respondieron que no y que lo hacían de manera voluntaria.

La jueza precisó que el acuerdo reparatorio es sólo por una causa penal -en la que Carlos es imputado-, autorizándose a 30 días, por lo que una vez transcurrido el plazo si no hay mayor información se entenderá que se cumplió como fue acordado, extinguiéndose la acción penal.

En ese momento también fueron levantadas las medidas cautelares y se ordenó la libertad del imputado.

\* Esta información es publicada con autorización de su autor. Oscar Verdín Camacho publica sus notas en [www.relatosnayarit.com](http://www.relatosnayarit.com)



## Desmiente Movilidad taxis con permisos clonados en Nayarit

Esta práctica, que consistía en cambiar la identificación de los vehículos con cada nuevo cambio de administración estatal, fue eliminada para brindar mayor estabilidad y control al parque vehicular

### Redacción

La titular de la Secretaría de Movilidad del estado, Sistiél Buhaya Lora, desmintió este lunes las afirmaciones de un dirigente transportista sobre la supuesta circulación de taxis con permisos clonados en Nayarit, asegurando que no existe ningún reporte oficial al respecto.

La funcionaria explicó: "No tengo ningún reporte de que en Nayarit estén circulando taxis con permisos clonados. Escuché por ahí esta queja que hizo un dirigente, pero ni la Secretaría ni la Fiscalía de Nayarit me han notificado sobre la existencia de este tipo de vehículos".

Buhaya Lora precisó que durante la administración del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, una de las políticas implementadas ha sido no modificar los números económicos de las unidades de transporte. Esta práctica, que consistía en

cambiar la identificación de los vehículos con cada nuevo cambio de administración estatal, fue eliminada para brindar mayor estabilidad y control al parque vehicular. "Se acostumbraba a cambiar los números económicos de los taxis con cada nueva administración, pero en este gobierno se decidió conservar los mismos", afirmó.

Asimismo, la titular de Movilidad detalló los mecanismos de acción en caso de detectar irregularidades. Explicó que si se identifican vehículos de alquiler no reconocidos por los taxistas formales del estado, estos son reportados de inmediato a la Secretaría de Movilidad. En respuesta a tales alertas, los elementos de la dependencia realizan operativos para detectar y sancionar a las unidades que operan de forma irregular. "Existen casos en los que los propios taxistas nos avisan

cuando ven alguna unidad que presta el servicio de forma irregular. En cuanto recibimos el reporte, llevamos a cabo operativos para detectarlos e iniciar las investigaciones correspondientes", enfatizó.

Finalmente, la titular de Movilidad reiteró que, hasta este lunes 1 de septiembre, no existe ningún informe oficial que confirme la circulación de taxis con permisos clonados. "No tengo ningún permiso clonado, ni tampoco me ha entregado la Fiscalía alguna notificación. No tenemos información de unidades que estén prestando el servicio sin permiso o concesión. Si llegamos a detectar algún caso, procedemos con la sanción correspondiente y se les prohíbe prestar el servicio", concluyó, reafirmando el compromiso de la dependencia con la legalidad y la seguridad del transporte público en la entidad.



## MONITOR POLÍTICO

Por: Julio Casillas Barajas

# Primer informe presidencial fue ayer

### EL MANDATARIO CON CLAUDIA

Miguel Ángel Navarro, gobernador de Nayarit, asistió al Primer Informe de Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, quien destacó avances en seguridad, programas sociales y desarrollo económico. Excelentes resultados.

### FOMENTO DE LA GANADERÍA ES EVIDENTE

Sigue impulsándose en Nayarit la ganadería, como ocurre en La Yesca. Se supo que durante una productiva gira de trabajo, el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, junto a su esposa, la presidenta del DIF Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, dio el banderazo de inicio a la construcción del nuevo Rastro Municipal en Puente de Camotlán, municipio de La Yesca. La obra, que estará lista en cuatro meses, mejorará las condiciones de salubridad, impulsará la economía local y dará mayor certeza a las y los ganaderos de la región, al contar con instalaciones especializadas como laboratorio, planta eléctrica y sistema de tratamiento. El mandatario destacó el avance en la lucha contra el abigeato y enfermedades del ganado, con el objetivo de certificar a todo Nayarit como Zona A. Además, atendió diversas solicitudes comunitarias, comprometiéndose a construir un domo en la secundaria, rehabilitar planteles escolares y acondicionar un área deportiva con canchas, gimnasio al aire libre y juegos infantiles, que estará lista en dos meses.

### TRANSFORMACIÓN EN LA SIERRA

El gobierno estatal responde con hechos en Huajimic. El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, junto a su esposa, la presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, llevó a cabo una gira de trabajo por el municipio de La Yesca, donde reiteró su compromiso de impulsar mejores condiciones de vida para las familias serranas. En la comunidad de Huajimic, el mandatario estatal supervisó la escuela primaria Ignacio Zaragoza, donde el gobierno del estado construye un nuevo edificio con cuatro salones. Además, se realizan mejoras en la azotea, la red eléctrica para la instalación de aires acondicionados, así como la colocación de una cisterna que garantizará el suministro de agua. El mandatario estatal comprometió también la entrega de 20 computadoras de última generación, lo que permitirá fortalecer el aprendizaje de los más de 110 alumnos del plantel. El gobierno estatal avanza en la atención de necesidades históricas en educación, infraestructura y bienestar en esta importante región de la sierra nayarita.

Los aranceles de Trump quedan en modo avión

### LOS ARANCELES ENGAÑOSOS DE TRUMP

El 14 de octubre. Graba esa fecha. Es cuando los aranceles deberían acabar. O al menos eso dijo una corte federal que acaba de darle un golpe directo a la política comercial de Trump: sus aranceles son ilegales. Vamos por partes: El caso, V.O.S. Selections v. Trump, une demandas de 12 estados y 5 pequeños negocios. El fallo es que el presidente de EE. UU. se excedió al imponer aranceles globales usando una ley de emergencia que, sorpresa, no menciona aranceles por ningún lado. ¿Qué sigue? Los Aranceles seguirán, pero Trump y su equipo irán a apelar a la Suprema Corte. Tiene que hacerlo veloz porque el 14 de

octubre es cuando los aranceles deberían quitarse.

### ¿QUÉ DIJO TRUMP?

Lo esperable. Que la decisión era partidista y que destruiría a EE. UU. Pero ojo: incluso si la Suprema Corte falla en contra de Trump, solo se quitarán el 10% recíproco a casi todo el mundo y algunas tarifas extra a China, México y Canadá. Ajá: los castigos especiales que se pusieron bajo el argumento de emergencia nacional para combatir el tráfico de fentanilo. Traducción: Para quienes exportan de México a EE.UU. o hacen malabares con cadenas de suministro internacionales, esto se traduciría en menos caos y menos preocupación por ver con qué humor se levanta Trump. Se viene una semana tensa.

### BANXICO SE ANIMA TANTITO Y SUBE LA META DE CRECIMIENTO A 0.6%:

Después de meses con cara larga, Banxico ajustó al alza su pronóstico de crecimiento para 2025: pasó de 0.1% a 0.6%. El banco central cree que habrá airecito extra gracias a la inflación más baja y un peso fuerte, aunque la chamba sigue floja y la inversión anda congelada por la incertidumbre con Trump. Para 2026 esperan que la economía empiece a agarrar más ritmo. ¿Qué significa? Crecer 0.6% no es fiesta nacional. Para negocios e inversión, es señal de que México no está en recesión, pero tampoco hay suficiente impulso para animar proyectos grandes.

### BANAMEX SE METERE DE NUEVO AL NEGOCIO DE PENSIONES

Banamex vuelve a las rentas vitalicias, esas pensiones que pagas con tus ahorros y luego recibes de por vida. Hasta ahora solo tres bancos (Banorte, BBVA y Profuturo) jugaban en este terreno, pero a partir de octubre habrá un cuarto competidor. La promesa: con más opciones, los pensionados podrían conseguir mejores pagos y menos trabas. Esto importa porque en México más del 60% de las personas espera vivir solo de su Afore; cualquier mejora en las pensiones vitalicias puede marcar la diferencia entre una vejez apretada o más tranquila.

### INGRESOS PÚBLICOS SE QUEDAN CORTOS PESA A MÁS IMPUESTOS RECAUDADOS

Hacienda juntó 4.7 billones de pesos de enero a julio, pero el erario anda 93,000 millones abajo de lo que tenía en mente. La bronca fue el petróleo: aportó 16% menos de lana y se quedó 215,000 millones por debajo del plan. El único respiro vino de los impuestos: ISR e IVA rebasaron meta gracias en parte a más chamba formal y que, la verdad, nos gusta gastar. Para llevar: aunque se recauda más por impuestos, la dependencia del petróleo sigue siendo nuestro talón de Aquiles.

### QUÉ MÁS PASA EN MÉXICO

Hablando de Pemex, México reabrió la investigación de contratos por 390 millones MXN en la petrolera, tras acusaciones de sobornos en EE.UU. a exfuncionarios y empresarios ligados a siete firmas estadounidenses. Concanaco lanzó "Viernes Muy Mexicano", una campaña mensual de descuentos para impulsar el consumo local hasta diciembre de 2025. La Fuerza Amplia de Transportistas canceló su protesta de ayer en CDMX.

VEREMOS Y DIREMOS.

## MEXICANOS DE CORAZÓN

TODO SEPTIEMBRE

BONO DE DESCUENTO

AL CONTRATAR CUALQUIER PLAN PREVISOR



JARDINES DE SAN JUAN

PAGA A TU RITMO  
Con financiamiento de hasta 48 meses

311 218 0557



Álica\*

Válido al 30/09/2025. Aplican Restricciones.

## RESUMEN

Sesión Pública Primer Periodo Ordinario de Sesiones del Segundo Año de Ejercicio Constitucional 28 de agosto de 2025

### Iniciativas para todas y todos

Se presentaron diversas propuestas en materia de educación, fomentando la inclusión de niñas, niños y adolescentes, así como iniciativas para fortalecer la economía nacional mediante el impulso al consumo de caña.

### Día Estatal de la Mujer Indígena

Las y los diputados aprobaron establecer el 5 de septiembre de cada año como el Día Estatal de la Mujer Indígena, en reconocimiento y conmemoración de su historia.

### Asuntos Parlamentarios

Se aprobó la reincorporación del diputado Jesús Armando Vélez Macías a la XXXIV Legislatura y la integración de la diputada Juana Nataly Tizcareño Lara al Grupo Parlamentario de Morena.

POR UN CONGRESO SENSIBLE Y UN PUEBLO VISIBLE

XXXIV LEGISLATURA

LA HISTORIA TAMBIÉN ES NOTICIA...

# A la hora del incendio de Jauja hubo también un atropellado

Mientras las llamas devoraban la fábrica, un vehículo irrumpió con violencia y lanzó al licenciado Delgado en un giro tan increíble como peligroso.

Yostal Ramírez

¡Noticia de última hora!

Se incendia la fábrica de Jauja el 26 de marzo de 1947. Pero, mientras esto sucedía, atropellaron a un "vale", aunque no era un "vale" cualquiera: se trataba de José M. Delgado, un litigante muy conocido en la época. Así lo informó en su portada el periódico El Nayar el 27 de marzo de 1947. Este segundo suceso acaparó la atención de los testigos.

Llamas por doquier, gritos, polvo... De la nada, apareció un vehículo con más urgencia que tú cuando corres al baño de tu casa. Ascensión Sandoval conducía dicho automóvil "a velocidades fantásticas y haciendo sonar en forma permanente su claxon".

Se abrió paso de manera violenta, atropellando de forma espectacular y al más puro estilo Hollywood al licenciado Delgado (un personaje tan célebre en la región como la Gilbertona en las redes); quien voló más lejos que tu última dieta! para luego quedar atrapado bajo el coche.

Sin embargo, ante la indignación popular, la turba enojada pretendía linchar a Sandoval, pero intervino oportunamente el comandante Anastasio Toscano, quien lo condujo de inmediato a la Jefatura de Policía. Todo esto ocurrió mientras la fábrica ardía y el caos reinaba en el lugar.

Durante tres días seguidos, El Nayar dio seguimiento al incendio, que, según el periódico, generó una pérdida económica de dos millones quinientos mil pesos de la época por la maquinaria siniestrada, además de otro seguro de menor cuantía



por las telas; se calcula que se quemaron 200 000 metros de tela listos para el mercado.

Hoy, 78 años después, recordamos que la vida a veces escribe guiones más sorprendentes que cualquier película. ¿Qué nos enseña esta historia? Quizás nada... o tal vez sí: que, incluso en medio del fuego y el caos, la solidaridad puede brillar más fuerte que las llamas.

## Refuerza el gobierno fuerza policial con 400 nuevos elementos

En la actualidad, cada elemento policial percibe un salario de 14 mil 600 pesos, lo que representa un incentivo importante para la labor que desempeñan, informó Manases Langarica Verdín, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana

Fernando Ulloa Pérez

La Policía Estatal de Nayarit ha sumado 400 nuevos elementos durante la actual administración, reforzando el compromiso del gobierno con la seguridad, según informó Manases Langarica Verdín, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana de la entidad.

La integración de este personal responde al objetivo de mantener a Nayarit como una de las entidades más seguras del país, garantizando la protección de la vida y el patrimonio de sus ciudadanos. La Policía Estatal, como principal fuerza operativa de seguridad en la región, tiene la misión de preservar el orden público, prevenir el delito y combatir la delincuencia organizada y común en el ámbito estatal.

Como parte de este fortalecimiento institucional, el



governador Miguel Ángel Navarro Quintero ha impulsado mejoras significativas en las condiciones laborales del personal operativo. En la actualidad, cada elemento policial percibe un salario de 14 mil 600 pesos, lo que representa un incentivo importante para la labor que desempeñan. Además de las mejoras salariales, los agentes han recibido beneficios en su

seguro de vida y en el equipo táctico, incluyendo armamento de mayor calidad que optimiza su capacidad de respuesta y eficacia en el servicio.

El secretario Langarica Verdín subrayó que la inversión también se ha dirigido a la capacitación del personal en el uso de drones. Estas aeronaves no tripuladas son una herramienta clave en las operaciones policiales, especialmente en la localización de personas extraviadas o desaparecidas en diversas regiones del estado. Los drones ofrecen una perspectiva aérea invaluable, permitiendo cubrir grandes extensiones de terreno en un tiempo reducido y facilitando la búsqueda en zonas de difícil acceso, como áreas montañosas o boscosas, al tiempo que reducen el riesgo para el personal en tierra.



## Impulsan campaña nacional Mes del Testamento

El testamento es un acto personal, libre, revocable y solemne, mediante el cual una persona puede determinar el destino de sus bienes y derechos para después de su fallecimiento

Misael Ulloa I.

El gobierno del estado, en coordinación con instancias nacionales, lanzó este lunes la campaña "Mes del Testamento" para fomentar la previsión patrimonial y legal entre la ciudadanía. La iniciativa ofrece beneficios especiales para los nayaritas durante todo septiembre.

La secretaria general de gobierno, Rocío Esther González García, anunció el inicio de esta campaña, impulsada por la Secretaría de Gobernación (SEGOB) —dependencia del gobierno federal encargada de la política interior del país— en coordinación con el Colegio Nacional del Notariado Mexicano, una organización que agrupa a los notarios públicos de México. El objetivo principal es difundir la cultura de la previsión patrimonial a nivel nacional, con un énfasis particular en el estado de Nayarit.

González García subrayó que el testamento es un acto personal, libre, revocable y solemne, mediante el cual una persona puede determinar el destino de sus bienes y derechos

para después de su fallecimiento. Según lo establecido en el Código Civil —el cuerpo normativo que regula las relaciones civiles entre particulares, incluyendo la propiedad y las sucesiones—, este documento legal brinda certeza jurídica a la herencia, previene conflictos familiares y garantiza una transición patrimonial ordenada y conforme a la ley.

"Esta campaña busca sensibilizar a la ciudadanía sobre la importancia de otorgar un testamento. Dejar en orden nuestro patrimonio protege a nuestras familias y evita que, al no existir una disposición testamentaria, se generen conflictos que deban resolverse en tribunales mediante juicios intestamentarios", explicó la funcionaria. Los juicios intestamentarios son procesos legales complejos y costosos que se inician cuando una persona fallece sin dejar testamento, y en los que un juez debe determinar quiénes son los herederos y cómo se distribuirán los bienes.

Por su parte, el consejero jurídico del gobernador, Alonso Ramírez Pimentel, informó que el Gobierno del Estado se

suma a esta campaña mediante beneficios fiscales dirigidos a la población. Durante todo el mes de septiembre, las personas físicas estarán exentas del pago de derechos en los trámites testamentarios, lo que reduce significativamente el costo total del proceso. Además, se ofrecerán costos preferenciales para la elaboración de testamentos:

Para personas de hasta 64 años:

Testamento universal (con un solo heredero): \$2,450 pesos.

Testamento con disposiciones específicas o legados (varios herederos o bienes designados): \$3,266 pesos.

Para personas adultas mayores (65 años o más):

Costo preferencial: \$862 pesos, presentando un documento oficial que acredite la edad.

La campaña *Mes del Testamento* que se ampliará hasta el último día de octubre busca fortalecer la cultura de la legalidad, la planificación familiar y la protección del patrimonio, brindando acceso a trámites accesibles y con pleno respaldo legal para asegurar el futuro de las familias nayaritas.

# SI, QUIERO EXCLUSIVIDAD

Todavía estás a tiempo de tomar tu decisión más inteligente para toda la vida.

LOTES RESIDENCIALES DESDE \$13.000 EL M2

## 311 214 18 02

BIOSFERA RESIDENCIAL

PINSA

**ÓPTICA D' MORENO**

Contamos con

**SERVICIO EXPRESS**

PARA VER BIEN ESTE REGRESO A CLASES

¡ÓPTICA D' MORENO...ES TU OPCIÓN!

- Lentes de marca reconocidas para el sol.
- Lentes para lectura.
- Adaptación de lentes.
- Examen de la vista, sin costo.
- Lentes urgentes en una hora.

Pregunta por promociones.  
Descuento a tarjetas INAPAM y estudiantes  
**ÓPTICA D' MORENO...**  
dónde ver bien cuesta menos.....

LOCAL 7/E FRENTE A FARMACIA SIMILARES - Y EN INTERIOR TIENDA LEY PLAZA DE ALICA

311.847.15.50 / 311.133.06.67

## Asume el renovado Poder Judicial del país

Destacados nayaritas rindieron la protesta de ley

### Redacción

Este lunes 1 de septiembre fue renovado el Poder Judicial de México. Los nayaritas egresados de la Universidad Autónoma de Nayarit Giovanni Azael Figueroa Mejía e Irina Graciela Cervantes Bravo rindieron protesta como ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y magistrada del Tribunal Electoral de la Sala Regional Guadalajara del Poder Judicial de la Federación, respectivamente.

También lo hicieron como jueces de distrito: Rosa Isela Ortega Elías, Denisse Viridiana Romero Ruelas, Laura Margarita Sepúlveda Castro, Irving Adrián Hernández Salcido, Edwin Andree Hernández Salcido y Hernán Darío Saldaña Brambila

Como magistrados de circuito: Luz del Carmen de la Rosa Castillo, Melina Hernández Sánchez, Lourdes Sinaí Navarrete Larios, Karen Zarina Reyes Solís, Mara Abigail Rodríguez Ledezma, Antonio Calderón Espinoza y José Ricardo Carrasco Mayorga.

## Concluyen con éxito 9ª Jornadas Académicas de Asistentes Médicas del IMSS en Nayarit

Destaca titular del IMSS en el estado, doctor José de Jesús Chávez Martínez, compromiso con el buen trato a la población derechohabiente

### Redacción

La Coordinación Delegacional de Asistentes Médicas del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Nayarit organizó las 9ª Jornadas Académicas, en las que participaron más de 300 integrantes de esta categoría, quienes representan el primer contacto con la población derechohabiente y son parte fundamental en el proceso de atención médica.

En su mensaje, el titular del Órgano de Operación Administrativa Desconcentrada (OOAD) del IMSS en Nayarit, doctor José de Jesús Chávez Martínez, felicitó a las asistentes médicas por su labor y destacó su compromiso con el buen trato hacia las y los derechohabientes.

Resaltó que las asistentes no sólo reciben al paciente en la unidad, sino que también acompañan a usuarios y familiares durante su atención, lo que permite atender aspectos sociales y emocionales que influyen en la salud.

"Ustedes son quienes conocen de cerca las situaciones particulares que atraviesan los pacientes; por ello reconozco y valoro la importancia de esta categoría", expresó el titular del IMSS en Nayarit.



En el marco del evento, el doctor Chávez Martínez anunció que se realizan gestiones para mejorar áreas de trabajo en el Hospital General de Zona No. 1 y en la Unidad Médica de Atención Ambulatoria, así como proyectos de infraestructura en la Unidad de Medicina Familiar (UMF) No. 25 y la construcción de una nueva UMF en Tepic.

Agregó que en Bahía de Banderas se contempla un complejo integral con una UMF, una Subdelegación, un Centro de Seguridad Social tipo B y un Centro de Educación y Cuidado Infantil.

Finalmente, subrayó que en el Instituto no existe categoría pequeña ni más importante que otra: todas son esenciales para el funcionamiento de los procesos que garantizan la atención a las y los derechohabientes.

El IMSS reitera su compromiso de ofrecer servicios de calidad y calidez, impulsando la formación continua de su personal y garantizando un trato digno a la población derechohabiente.

### Expediente Civil 70/2025

#### E d i c t o :

#### A quien resulte perjudicado.

Se notifica a cualquier persona que pueda considerarse perjudicada de las diligencias de **Jurisdicción Voluntaria (Diligencias De Información De Dominio)** promovidas por **Albertina García Soriano**, tramitadas bajo Expediente número **70/2025**, ante éste Juzgado; respecto del predio urbano denominado "**La Noria**", ubicado por la calle México y paseo de los amates, en la localidad de El Rosario, municipio de Amatlán de Cañas, Nayarit, con una extensión superficial de 859.54 ochocientos cincuenta y nueve punto cincuenta y cuatro metros cuadrados, por haberlo poseído por más de diecinueve años, de buena fe, de manera pacífica, pública, continua e ininterrumpida, cuyas medidas y colindancias son: Al Norte: mide 36.74 metros y colinda con calle México o paseo de amates; Al este: mide 31.83 metros y colinda con propiedad de Gustavo Ron Aguiar; Al Sur: Mide en línea quebrada de dos secciones de este a oeste 10.45 + 17.46 metros y colinda con propiedad de Obdulia Topete Topete; Al Oeste: mide 30.55 metros y colinda con propiedad de Obdulia Topete Topete. Lo anterior para que comparezcan dentro del término de nueve días a manifestar lo que a su interés legal convenga.

**Atentamente.**  
Amatlán de Cañas, Nayarit, a 24 de junio de 2025.

**Jayro Ricardo Palma Muñoz.**  
Secretario del Juzgado Mixto de Primera Instancia.

Para publicarse por dos veces con un mínimo de Tres y un máximo de Ocho días entre una y otra, en el Periódico Oficial Órgano del Gobierno del Estado y otro medio de comunicación a elección del promovente, así como en los sitios públicos de costumbre de este lugar.

### EDICTO

**Noé Visael López Rocha.**  
**SE IGNORA SU DOMICILIO.**

Por este conducto y en virtud de ignorarse su domicilio le hago saber que en autos del **Juicio Civil Ordinario expediente número 932/2024**, promovido por **Julián Carrillo Montaña**, en contra de **Noé Visael López Rocha**, se ordena emplazarlo a juicio, razón de ello lo requiero para que en un término no mayor de **cinco días** produzca la contestación de la demanda entablada en su contra, señale domicilio para oír y recibir notificaciones en esta población de Bucerías, municipio de Bahía de Banderas, Nayarit, con el apercibimiento que el silencio y las evasivas harán que se tengan por confesados o admitidos los hechos sobre los que no se suscite controversia, pues entonces la demanda se tendrá por contestada en sentido afirmativo, y las posteriores notificaciones se les harán por medio de los estrados de este H. Juzgado, a excepción de la sentencia, la cual se le notificará personalmente, conforme a lo establecido en el artículo 165 del Código de Procedimientos Civiles para el Estado de Nayarit, por otra parte se hace de su conocimiento que se encuentran a su disposición en este Juzgado las copias simples de traslado de dicha demanda para que pase a recogerlas si a su interés legal conviniere.

**Atentamente**  
Bucerías, Municipio de Bahía de Bandera,  
Nayarit, a veintisiete de agosto de dos mil veinticinco

**Licenciada Miguel Ángel Lomelí Villa.**  
Secretario de Acuerdos del Juzgado Primero de Primera  
Instancia del Ramo Civil.

Publiquen por dos veces con mínimo de tres y un máximo de ocho días entre una y otra en el periódico oficial del Estado y otro medio de comunicación a su elección.

### Expediente Civil 103/2025

#### E d i c t o :

#### A quien resulte perjudicado.

Se notifica a cualquier persona que pueda considerarse perjudicada de las diligencias de **Jurisdicción Voluntaria (Diligencias de Información de Dominio)** promovidas por **Hilario Ruiz Lara**, tramitadas bajo el Expediente número **103/2025**, ante éste Juzgado; respecto del predio urbano denominado "**Potrero de Ruiz**", ubicado en la localidad de Barranca del Oro, municipio de Amatlán de Cañas, Nayarit, con una extensión superficial 461.18 m2 metros cuadrados (cuatrocientos sesenta y uno punto dieciocho metros cuadrados), por haberlo poseído por más de veinte años, de buena fe, de manera pacífica, pública, continua e ininterrumpida, cuyas medidas y colindancias son: Al Noroeste: mide en línea recta 15.05 mts y colinda con predio propiedad de Antonio Zepeda Parra; al Sureste: mide en línea recta 29.77. y colinda con calle del corral de toros; al Suroeste: mide en línea recta 16.24 mts. y colinda con predio propiedad de Moisés Franco; al Noroeste: mide en línea recta 7.96 metros más 21.66 metros y colinda con predio propiedad de Hilario Ruiz Lara. Lo anterior para que comparezcan dentro del término de nueve días a manifestar lo que a su interés legal convenga.

**Atentamente.**  
Amatlán de Cañas, Nayarit, a 30 de junio de 2025.

**Jayro Ricardo Palma Muñoz.**  
Secretario del Juzgado Mixto de Primera Instancia.

Para publicarse por dos veces con un mínimo de Tres y un máximo de Ocho días entre una y otra, en el Periódico Oficial Órgano del Gobierno del Estado y otro medio de comunicación a elección del promovente, así como en los sitios públicos de costumbre de este lugar.

### Expediente Civil 91/2025

#### E d i c t o :

#### A quien resulte perjudicado.

Se notifica a cualquier persona que pueda considerarse perjudicada de las diligencias de **Jurisdicción Voluntaria (Diligencias de Información de Dominio)** promovidas por **Catalina Guadalupe Mora Ramos**, tramitadas bajo el Expediente número **91/2025**, ante éste Juzgado; respecto del predio urbano denominado "cortapico", ubicado en calle 24 de febrero en la localidad de Estancia de los López, municipio de Amatlán de Cañas, Nayarit, con una extensión superficial de 3,932.00 tres mil novecientos treinta y dos metros cuadrados, por haberlo poseído por más de veinticuatro años, de buena fe, de manera pacífica, pública, continua e ininterrumpida, cuyas medidas y colindancias son: al Norte: mide 17.83+28.11+36.05 metros y colinda con calle 24 de febrero; al Este: mide 128.39 metros y colinda con parcela 204 del Ejido Estancia de los López asignada a Francisco Javier Silva Ramos; al Sur: mide 41.62 metros y colinda con Ángel Mora Valdivia; al Oeste: mide en línea quebrada de tres secciones 49.92+12.28+6.83 metros y colinda con Jesús Meza. Lo anterior para que comparezcan dentro del término de nueve días a manifestar lo que a su interés legal convenga.

**Atentamente.**  
Amatlán de Cañas, Nayarit, a 4 de junio de 2025.

**Jayro Ricardo Palma Muñoz.**  
Secretario del Juzgado Mixto de Primera Instancia.

Para publicarse por dos veces con un mínimo de Tres y un máximo de Ocho días entre una y otra, en el Periódico Oficial Órgano del Gobierno del Estado y otro medio de comunicación a elección del promovente, así como en los sitios públicos de costumbre de este lugar.

### EDICTO

**EXPEDIENTE 615/2023**  
CIVIL ORDINARIO

**María Dolores González Meza**  
Parte demandada

Se le comunica por este conducto que dentro del juicio Civil Ordinario, número 615/2023, promovido por Florina Natividad Contreras Soltero, en contra de María Dolores González Meza, recayó el auto de fecha cuatro de enero de dos mil veinticuatro, en el que se ordena emplazarla a juicio, haciéndole saber que cuenta con el término de nueve días para que produzca contestación a la demanda incoada en su contra y oponga excepciones si tuviera alguna que hacer valer, y señale domicilio para oír y recibir notificaciones en esta localidad de Las Varas, Municipio de Compostela, Nayarit, apercibida que de no hacerlo en el término concedido, se le declarará la correspondiente rebeldía, y se le tendrá por confesados o admitidos los hechos sobre los que no se suscite controversia, no se volverá a practicar diligencia alguna en su busca, las resoluciones que de ahí en adelante recaigan, y cuantas citaciones deban hacerse se notificaran y practicaran por medio de los estrados de este juzgado, a excepción de la sentencia definitiva que deberá ser practicada de manera personal, quedando las copias de traslado de la demanda y documentos fundatorios a su disposición en la Secretaría de este juzgado.

**ATENTAMENTE**  
Las Varas, Municipio de Compostela, Nayarit;  
a 13 de agosto de 2025

**Lic. Edgar René Bonilla López**  
Secretario de Acuerdos del Juzgado Mixto de Primera Instancia

**NOTA:** Para publicarse por **dos veces** con un mínimo de **tres** y un máximo de **ocho días** entre una y otra publicación en el periódico oficial del estado y otro medio de comunicación a elección del promovente.

### Expediente Civil 71/2025

#### E d i c t o :

#### A quien resulte perjudicado.

Se notifica a cualquier persona que pueda considerarse perjudicada de las diligencias de **Jurisdicción Voluntaria (Diligencias De Información De Dominio)** promovidas por **Verónica Jazmín Guzmán Enríquez**, tramitadas bajo Expediente número **71/2025**, ante éste Juzgado; respecto rústico denominado "**Los Arcos**", ubicado por la calle Allende, en Amatlán de Cañas, Nayarit, con una extensión superficial de 125.60 ciento veinticinco punto sesenta metros cuadrados, por haberlo poseído por más de cinco años, de buena fe, de manera pacífica, pública, continua e ininterrumpida, cuyas medidas y colindancias son: Al Norte: mide en línea quebrada de 3 secciones de oeste a este 8.44+10.61+8.14 metros y colinda con falda de cerro; Al Sur: Mide en línea recta 9.82 y colinda con calle Allende; Al suroeste: mide en línea recta de sur a norte 9.90 metros y quiebra 11.65 metros al oeste en ángulo casi recto y colinda con propiedad de Dunia Berenice González Rubio; Al Oeste: mide en línea recta 6.45 metros y colinda con callejón. Lo anterior para que comparezcan dentro del término de nueve días a manifestar lo que a su interés legal convenga.

**Atentamente.**  
Amatlán de Cañas, Nayarit, a 24 de junio de 2025.

**Lic. Jayro Ricardo Palma Muñoz.**  
Secretario del Juzgado Mixto de Primera Instancia.

Para publicarse por dos veces con un mínimo de Tres y un máximo de Ocho días entre una y otra, en el Periódico Oficial Órgano del Gobierno del Estado y otro medio de comunicación a elección del promovente, así como en los sitios públicos de costumbre de este lugar.

Nayarit, firme aliado

## Balance de Claudia Sheinbaum: 'Vamos bien y vamos a ir mejor'

ESCRIBE: ERNESTO ACERO C.

CSP: "CUANDO NO HAY CORRUPCIÓN, EL DINERO ALCANZA PARA MÁS"  
MANQ: LIDERAZGO Y FORTALEZA ALIENTAN PROCESO TRANSFORMADOR

El liderazgo, la fortaleza de convicciones asumidas a lo largo de toda una vida de lucha social, son garantía de la transformación de la vida pública de México. Se trata de los valores de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, que sirven a la sociedad mexicana en su conjunto, sin exclusiones. Así se ha expresado el Gobernador de Nayarit Miguel Ángel Navarro Quintero. Esas palabras proceden en el contexto del mensaje presidencial con motivo del primer informe de labores de quien ostenta también la responsabilidad como Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas. A ese mando firme y de corte democrático, que no excluye, que dialoga, se ha referido el mandatario estatal. Se trata de un gobierno que no pierde de vista su prioridad: la inclusión de todos en el tren del desarrollo nacional.

Al manifestar su respaldo al gobierno de Claudia Sheinbaum, el Gobernador nayarita reconoce que la Presidenta alienta al pueblo mexicano a defender el modelo de transformación que tiene como objetivo el bienestar de todos, sin exclusiones. El Gobernador se ha referido a los resultados materiales del gobierno federal, aunque ha puesto de relieve los avances en el reconocimiento de los valores esenciales de la democracia y de los indicadores del desarrollo humano.

Esa transformación se institucionaliza al momento en el que se promueven reformas constitucionales para evitar regresiones, como ya se había mostrado durante todo ese periodo de capitalismo irracional, salvaje e injusto al que se ha dado en llamar "neoliberalismo". La transformación de la vida pública del país dio inicio en 2018, al arribo de Andrés Manuel López Obrador y ahora sigue en una segunda etapa con una Presidenta fuerte y comprometida con todo el corazón y con toda su razón. Hoy, los resultados están a la vista.

La Presidenta ha enunciado en su mensaje a la nación con motivo de su primer informe, los resultados materiales del gobierno que encabeza. El nombre de nuestra entidad federativa y sus regiones, de Nayarit, ha estado presente en el mensaje presidencial. Se trata de obras que benefician a todos los nayaritas en cuanto a los indicadores de desarrollo humano, pero también como obras que atraen inversiones y que poseen el potencial de generar empleos. El empleo es el mejor mecanismo para distribuir el ingreso.

Esas obras están en el rubro carretero, en inversiones y acciones en materia de salud, entre otras muchas. Se trata de obras que responden a necesidades urgentes y que han sido formuladas por la gente misma. El gestor para que se realicen obras como las enunciadas en el mensaje de la Presidenta Sheinbaum ha sido el mandatario estatal Miguel Ángel Navarro, que se mantiene en contacto permanente con vecinos, con ejidatarios, productores, con empresarios, con todos los nayaritas y con todos aquellos que se muestran con la voluntad de invertir en el desarrollo y el crecimiento del estado.

La Presidenta Sheinbaum se ha referido a otro tema que es crucial para la paz, para la tranquilidad de todos, de trabajadores, de niños y niñas, de empresarios, de todos: se trata del tema de la seguridad pública. Esta asignatura ha sido un tema vertebral para la actual administración, pues los nayaritas hemos debido sufrir los excesos y la soberbia de quienes en el pasado soslayaron esa parte de su responsabilidad, o que peor, se aliaron con los enemigos de la sociedad nayarita.

Ha dicho la Presidenta que, "Cuando no hay corrupción, el dinero público alcanza para más". Así es, y esa es la razón por la que en Nayarit los escasos recursos ahora sirven para resolver más problemas de una sociedad trabajadora y esforzada como lo es la de Nayarit. Esa es la razón por la que, en el estado, el gobierno resuelve con ingresos propios hasta donde alcanza y alcanza para más que antes. En el gobierno actual se manejan los recursos públicos con honestidad, con transparencia, con racionalidad.

La corrupción había llevado al estado a situaciones de amenaza extrema en materia de seguridad. Esa historia es un pasado que nadie desea que regrese. Con inteligencia y con investigación se dan pasos sólidos en dirección de la pacificación de un país que fue entregado a las mafias, principalmente en el gobierno de Felipe Calderón. El gobierno era presidido por la mafia. Hoy, eso se combate. No ha sido tarea sencilla revertir las inercias de un pasado de muerte y tragedia. Acabar con una era de sangre derramada por corrupción, irresponsabilidad y, sobre todo, por la soberbia que se impuso por encima de la voluntad popular.

Los avances a los que se ha referido la Presidenta Sheinbaum se institucionalizan a partir de una estrategia integral de reformas al Pacto Federal. A eso se ha referido al aludir a las reformas constitucionales para consagrar en el texto de la Ley de Leyes, cuestiones de tanta relevancia como la eliminación de órganos autónomos cuya existencia servía para simular y con ello para operar como barreras a las realidades democráticas. Esa República Simulada se acabó. Lo que esté en curso es un modelo de transformación en la que la divisa es clara: elevar la calidad de vida de todos los mexicanos y asegurar que la vida pública esté en manos de todos los mexicanos, sin exclusiones.

Cuando el mandatario estatal Miguel Ángel Navarro se ha referido a la alianza de sociedad y gobierno, lo ha hecho para cerrar filas en torno a una Presidenta que procura una vida democrática, que no inicia ni termina con los procesos electorales, sino que se manifiesta en todos los campos mediante la participación y presencia de todos. Esa alianza de Sociedad y Gobierno está al servicio de la transformación. Una transformación que democratiza, que se observa en la alacena, que suena en los bolsillos de todos. De todos.

## Zarpa nayarita en flotilla humanitaria para Palestina

\*\* Arlín Medrano, activista y periodista tepiqueña, forma parte de una histórica misión humanitaria que busca romper el bloqueo israelí en la franja de Gaza para brindar soluciones a una de las peores crisis alimentarias de la historia moderna

Por Pablo Hernández

Las aguas de Barcelona en España han cobijado la travesía de una nayarita, que junto a más de 200 activistas, periodistas y artistas buscan romper el bloqueo israelí de la ciudad de Gaza en Palestina, la cual sufre una de las peores crisis humanitarias de la historia moderna.

La Flotilla Global Sumud -bautizada como una palabra árabe que significa firmeza o perseverancia- se ha pronunciado como un acto de solidaridad civil sin precedentes. Compuesta en un principio por una veintena de embarcaciones con delegaciones de 44 países, incluyendo México, espera conjuntar por lo menos 70 navíos para transportar alimentos, agua y medicamentos a los más de 1.7 millones de refugiados que en su mayoría dependen totalmente de la limitada ayuda humanitaria que llega a la conocida Franja de Gaza.

Arlín Medrano Guzmán, activista y periodista nacida en Tepic, Nayarit, forma parte de la delegación mexicana que integra esta flotilla. Egresada de la Universidad Autónoma de Nayarit, ha forjado una carrera en medios de comunicación pública, como Canal 14, en el cual se ha desempeñado como conductora y analista. Para la misión humanitaria fue elegida como vocera del navío en que se trasladó.

"Sé que la ayuda humanitaria no sólo transporta alimentos y medicinas, sino también esperanza y amor revolucionario", expresó en redes sociales al anunciar su participación en este esfuerzo internacional.

Medrano Guzmán porta la bandera nacional junto a cinco mexicanas y mexicanos más: Carlos Pérez Osorio, Sol González Eguía, Dolores Pérez Lazcarro, Karen Castillo y Ernesto Ledesma, profesionales dedicados a la academia, el activismo, el periodismo y el cine.

La flotilla calificada como un símbolo de esperanza y resistencia, también es integrada por la reconocida activista Greta Thunberg, así como la popular actriz Susan Sarandon, entre otros defensores de los derechos humanos de renombre internacional. El plan de Global Movement to Gaza, movimiento organizador de esta misión, es que la mayor parte de la tripulación sean activistas con perfiles mediáticos para generar un menor riesgo de que existan situaciones de violencia.

Desde 2007, Israel mantiene un bloqueo en la ciudad de Gaza como una cuestionada estrategia de seguridad. La decisión fue tomada a partir del triunfo del movimiento palestino islamista de Hamas, en las elecciones parlamentarias



de 2006. Este movimiento de carácter nacionalista surgió en los años 80 como una resistencia armada contra el expansionismo del estado israelita en territorio que era considerado palestino.

Israel y Egipto, naciones que comparten frontera con el Estado Palestino, han calificado a Hamas, como una organización terrorista, por lo que han montado un cerco sobre el territorio gobernado por este movimiento para evitar el traslado de armas y otros materiales militares.

Sin embargo, organismos internacionales como la Organización de las Naciones Unidas, la Cruz Roja, entre otras, han calificado a este acto como un castigo colectivo a la población civil de la ciudad de Gaza, cuya crisis humanitaria se ha intensificado en los últimos dos años, cuando se inició una nueva escalada de violencia en la guerra Israel-Palestina.

De acuerdo con datos de la Clasificación Integrada de la Seguridad Alimentaria (IPC), el 93 por ciento de la población palestina en esta zona enfrenta una grave escasez de alimentos, mientras que el Ministerio de Salud de Gaza reporta un total de 332 personas fallecidas a causa de desnutrición a raíz de la guerra, de acuerdo con la información citada por la Associated Press.

"Esta historia no es sobre la misión que estamos a punto de embarcar. La historia aquí es sobre Palestina. La historia aquí es como la gente está siendo deliberadamente privada de los medios más básicos para sobrevivir. Y cómo el mundo puede estar en

silencio. Y como los que están en el poder, representándonos, están traicionando y fallando a los palestinos y a todos los pueblos oprimidos del mundo", señaló la activista sueca Greta Thunberg durante su última conferencia de prensa antes de partir.

De acuerdo con datos del Ministerio de Salud de Gaza hasta el momento han fallecido 63 mil 557 personas por la guerra entre Israel y Palestina, entre ellos alrededor de 242 periodistas. Asimismo, las Naciones Unidas estiman alrededor de 1.9 millones de personas desplazadas a raíz del conflicto que es calificado como genocidio por los activistas que integran este movimiento internacional que busca el fin de la violencia en esta zona del medio oriente.

Medio centenar de flotillas han intentado cruzar vía marítima el cerco impuesto por Israel, sin mucho éxito. Reportándose en algunos casos episodios de violencia como lo sucedido el 31 de mayo de 2010, cuando fuerzas israelíes interceptaron un buque turco conocido como Mavi Marmara. El navío transportaba más de 600 tripulantes, de los cuales 10 perdieron la vida y otras decenas resultaron heridos por "errores operativos".

El hecho calificado por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) como una violación grave del Derecho Internacional, obligó al estado de Israel a reconocer su responsabilidad años después y permitir a Turquía someter a juicio a parte de los responsables por crímenes de guerra.

### PRIMER AVISO NOTARIAL

En escritura número 19913 DIECINUEVE MIL NOVECIENTOS TRECE, de fecha 8 ocho de agosto del 2025 dos mil veinticinco, del protocolo de la notaría 10 diez, a mi cargo, en Nuevo Nayarit, Municipio de Bahía de Banderas, Nayarit, comparecieron ante Mí, los señores GABRIEL, MACARIO, VICTORIA, SEBASTIANA, LUZ ELENA, MA. GUADALUPE (También conocida como GUADALUPE) y CARITINA (también conocida como KARITINA) todos de apellidos VENEGAS GUTIERREZ, todos en su calidad de ÚNICOS Y UNIVERSALES HEREDEROS Y LEGATARIOS y el señor GABRIEL VENEGAS GUTIERREZ como ALBACEA; radicarón la sucesión testamentaria a bienes de la de cujus ELISA GUTIERREZ MONTEAGUDO, exhibiendo para ese efecto el testimonio en escritura pública número 18,978 dieciocho mil novecientos setenta y ocho, de fecha 22 veintidós de octubre del año 2010 dos mil diez, otorgada ante la fe del Licenciado Teodoro Ramírez Valenzuela, titular de la Notaría Pública número 2 dos, de Bucerías, Municipio de Bahía de Banderas, Nayarit; en la que contiene TESTAMENTO PÚBLICO ABIERTO, otorgado por la de cujus.

Con fundamento en lo contenido por el artículo 194 de la Ley del Notariado para el Estado de Nayarit, manifiestan expresamente:

- I.- Su conformidad en llevar la continuación de la tramitación del procedimiento sucesorio ante la Notaría a mi cargo.
- II.- Ratifican su reconocimiento sobre la validez del testamento público abierto citado.
- III.- Ratifican la aceptación de la herencia, como únicos y universales herederos y legatarios instituidos en su favor, en el testamento de mérito.
- IV.- Reconocen por sí ante sí, sus derechos hereditarios atribuidos por el testamento de mérito; y
- V.- Su intención de proceder por común acuerdo.

El señor GABRIEL VENEGAS GUTIERREZ manifestó su carácter de albacea instituido en el testamento, que procederá en su oportunidad, a practicar las operaciones de inventario y avalúos.

Lo cual se da a conocer en dos publicaciones de diez en diez días en diario de mayor circulación en el Estado con la mención del número de publicación que corresponda en cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 194 Fracción II de la Ley del Notariado vigente.

Av. de las Palmas #3, Int. A-19, Nuevo Nayarit (antes Nuevo Vallarta), Bahía de Banderas, Nayarit

DOCTOR EN DERECHO, GUILLERMO LOZA RAMÍREZ  
NOTARIO PÚBLICO DIEZ  
DEMARCACIÓN UNO.

(Dos publicaciones de diez en diez días con expresión de PRIMERO Y SEGUNDO AVISO, según corresponda)

**Buen Gobierno** Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno

**Nayarit** SECRETARÍA PARA LA HONESTIDAD Y BUENA GOBERNANZA

**CONTRALORES MÉXICO** SERVICIO PERMANENTE

**¡ATENCIÓN AVISO!**

**CONCURSO NACIONAL transparencia en corto 2025**

**3 SEPTIEMBRE 2025** AMPLIAMOS LA FECHA DE INSCRIPCIÓN AL

**¡PARTICIPA!**

Consulta las bases en:  
<https://contraloria.nayarit.gob.mx/transparenciaencorto.html>

# La FÓRMULA del AHORRO

**PLAYERAS, CAMISAS Y PANTALONES**  
Escolares para Niños y Caballeros

Con un **35%** de descuento

**MOCHILAS, LONCHERAS Y LAPICERAS**  
Escolares Yadatex®

Con un **50%** de descuento

**MOCHILAS, LONCHERAS Y LAPICERAS**  
Escolares (Excepto Yadatex®)

Con un **40%** de descuento

**Café Soluble NESCAFÉ Dolca®**  
de 260g

Pieza a sólo **\$138.00**

**Café Soluble NESCAFÉ Dolca®**  
de 260g

Pieza a sólo **\$138.00**

**Café Soluble NESCAFÉ Dolca®**  
de 260g

Pieza a sólo **\$138.00**

**Café Soluble NESCAFÉ Dolca®**  
de 260g

Pieza a sólo **\$138.00**

**PLAYERAS, BLUSAS Y FALDAS**  
Escolares para Niñas y Damas

Con un **35%** de descuento

**LÍNEA DE ESCRITURA**  
Promarx® y School Is Cool®

al **2x1**

**CUADERNOS**  
Todas las marcas (Excepto School Is Cool® y Mil Uno®)

al **3x2**

**ACEITE Nutrioli®**  
Comestible de Soya de 850ml

2x \$70.90

**SOPA Maruchan®**  
Ramen Camarón Limón y Habanero

al **3x2**

**ESTAS OFERTAS SON VALIDAS SÓLO MARTES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2025**

**TOMATE Saladette**  
Kilo

a sólo **\$12.90**

**CEBOLLA Blanca**  
Kilo

a sólo **\$19.90**

**PAPA Blanca**  
Kilo

a sólo **\$29.90**

**LÍNEA DE ESCRITURA**  
(Excepto Bic®, Promarx® y School Is Cool®)

Con un **30%** de descuento

**MAYONESA McCormick®**  
Con Jugo de Limón Pilón de 507g

Pieza a sólo **\$58.90**

**PRODUCTO LÁCTEO Duopack Nutri® 2L**

Pieza a sólo **\$46.00**

**Frutas y Verduras**

**ESTAS OFERTAS SON VALIDAS SÓLO MARTES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2025**

**DURAZNO Rojo**  
Kilo

a sólo **\$59.90**

**FRESA Domo**  
de 454g

a sólo **\$59.90**

**LIMÓN Persa Sin Semilla**  
Kilo

a sólo **\$24.90**

**ZANAHORIA A Granel**  
Kilo

a sólo **\$14.90**

**MELÓN Chino**  
Kilo

a sólo **\$19.90**

**NARANJA Valencia**  
Kilo

a sólo **\$29.90**

**PIÑA Miel**  
Kilo

a sólo **\$19.90**

**LECHUGA Romana**  
Pieza

a sólo **\$19.90**

**Comida y Algo Más**

**ACEITE Comestible Vegetal Ley®**  
de 800ml

2x \$49.90

**CEREALES Kellogg's®**  
FROOT LOOPS® de 380g  
CORN POPS® de 450g

2x \$125.00

**CEREALES Kellogg's®**  
ZUCARITAS® de 600g  
Choco KRISPIS® de 540g

2x \$125.00

**ACEITE Comestible Vegetal Ave®**  
de 850ml

Pieza a sólo **\$28.90**

**ATÚN DOLORES®**  
En Agua o Aceite de 130g

2x \$37.90

**NESQUIK®**  
Polvo Sabor Chocolate Bolsa de 357g

Pieza a sólo **\$53.50**

**CEREAL Cheerios®**  
Nestlé® Miel almendras o Manzana Canela 480g

2x \$99.00

**FRÍJOL Pinto Verde Valle®**  
de 900g

Pieza a sólo **\$39.90**

**ELOTE En grano HERDEZ®**  
de 220g

Pieza a sólo **\$11.50**

**CHILES Chipotles La Costeña®**  
de 105g

Pieza a sólo **\$16.90**

**LECHE UHT LALA®**  
Entera o Deslactosada de 1.5 litros

3x \$125.00

**HARINA De trigo Ley®**  
de 1 kilo

Pieza a sólo **\$17.50**

**HARINA Para Hot Cakes tradicional Gamesa®**  
de 700g

Pieza a sólo **\$40.00**

**MAYONESA Pilon McCormick®**  
de 330g

Pieza a sólo **\$44.90**

**LECHE Santa Clara®**  
Entera o Deslactosada de 1L

2x \$61.00

**Salchichonería y Lácteos**

**JAMÓN BAFAR®**  
Tipo Virginia Kilo

a sólo **\$156.90**

**GELATINAS Individuales Refrigeradas**

3x2

**QUESOS Oaxaca y Panela Empacados de Origen**

3x2

**YOGHURT Batido Sabores Clásicos**

3x2

**JAMÓN FUD®**  
Horneado de Pierna Especial Kilo

a sólo **\$134.90**

**Queso El Real®**  
Chihuahua Menonita Pieza de 400g

a sólo **\$79.90**

**Danonino®**  
Fresa 8Pack Fresa de 336g

a sólo **\$33.50**

**CARNE Grand Brand®**  
Bata Hamburguesa Pieza de 904g

3x2

**KIR®**  
Salchichapa Pieza de 1kg

a sólo **\$87.90**

**SALCHICHA Chimech®**  
Turkey Franks Kilo

a sólo **\$67.90**

**IMITACIÓN Menoniten®**  
Queso Chester de 485g

a sólo **\$79.90**

**HELADO IMPERIAL®**  
pieza de 4.73L

a sólo **\$159.50**

**Todo Para Tu Fiesta**

**BOTANA SABRITAS®**  
Doritos® Nacho de 223g o Ruffles® Queso de 185g

2x \$99.90

**JUGO Jumex®**  
Jumex® Fresco Naranja 200ml

2x \$21.90

**CONCENTRADO ZUKO®**  
En polvo (Excepto UHT y Limonada) de 13g

4x \$19.90

**NECTAR Minibrick del Valle®**  
de 200 ml Durazno o Mango

4x \$23.90

**Carnes, Aves, Pescados, Mariscos y Especialidades**

**POLLO Bachoco®**  
Entero Fresco Kilo

a sólo **\$38.50**

**PULPA Larga de Res**  
Kilo

a sólo **\$159.90**

**CONCHAS**  
Paquete con 6 piezas

a sólo **\$39.90**

**PIERNA Y MUSLO De pollo Nacional**  
Kilo

a sólo **\$32.90**

**PIERNA De Puerco Sin Hueso**  
Kilo

a sólo **\$105.90**

**FILETE De Tilapia Grande**  
Kilo

a sólo **\$99.90**

**CALAMAR Grande Con Piel**  
Kilo

a sólo **\$49.90**

**PESCADO En Trozo Para Caldo**  
Kilo

a sólo **\$79.90**

**FILETE De Tilapia Grande**  
Kilo

a sólo **\$99.90**

**Cuidado de la Ropa | Limpieza del Hogar | Baño y Recámara | Babylandia**

**DETERGENTE Líquido MAS®**  
Color de 4.65L

Pieza a sólo **\$155.90**

**SUAVIZANTE Suavitel®**  
Aroma Sol o Primavera 3L

Pieza a sólo **\$75.90**

**PAÑAL HUGGIES®**  
Ultra Comfort Etapa 2 de 40Pz

Paquete a sólo **\$197.50**

**PAPEL HIGIÉNICO Kleenex®**  
brand de 364 HD

Paquete a sólo **\$26.90**

**DETERGENTE Líquido Doble Poder O Ultra Fresh Ariel®**  
de 5 L

Pieza a sólo **\$194.90**

**DETERGENTE en Polvo Regular Ariel®**  
de 4 kg

Pieza a sólo **\$147.90**

**PAÑAL HUGGIES®**  
eco protect HUGGIES Etapa 4 con 36Pz o HUGGIES Etapa 5 con 32Pz

Paquete a sólo **\$229.90**

**PAPEL HIGIÉNICO Ultra Jumbo Pétalo®**  
con 16 piezas

Paquete a sólo **\$69.90**

**LIMPIADOR Fabuloso®**  
Multiusos Lavanda, Naranja, Mar Fresco o Pasión de Frutas de 1L

Pieza a sólo **\$35.90**

**SUAVIZANTE Libre enjuague Downy®**  
de 2.8L Amanecer, Pureza Silvestre, Floral o Suave y Gentil

Paquete 2x \$173.90

**PAÑAL HUGGIES®**  
Ultra Comfort Etapa 5 Niño o Niña con 60Pz

Paquete a sólo **\$429.90**

**PAÑAL Kiddies®**  
Etapa Grande con 40 piezas

Paquete a sólo **\$175.00**

**LIMPIADOR Fabuloso®**  
Multiusos Lavanda de 5L

Pieza a sólo **\$164.90**

**DETERGENTE AXION®**  
Líquido Para Trastes Limón de 1.4L

Pieza a sólo **\$66.90**

**PAÑAL HUGGIES®**  
Ultra Comfort Etapa 6 Niño o Niña con 60Pz

Paquete a sólo **\$439.90**

**PAÑAL Kiddies®**  
jumbo con 40 piezas

Paquete a sólo **\$185.00**

**LIMPIADOR Fabuloso®**  
Multiusos Lavanda de 5L

Pieza a sólo **\$164.90**

**DETERGENTE AXION®**  
Líquido Para Trastes Limón de 1.4L

Pieza a sólo **\$66.90**

**PAÑAL HUGGIES®**  
Ultra Comfort Etapa 6 Niño o Niña con 60Pz

Paquete a sólo **\$439.90**

**PAÑAL Kiddies®**  
jumbo con 40 piezas

Paquete a sólo **\$185.00**

**LIMPIADOR Fabuloso®**  
Multiusos Lavanda de 5L

Pieza a sólo **\$164.90**

**DETERGENTE AXION®**  
Líquido Para Trastes Limón de 1.4L

Pieza a sólo **\$66.90**

**PAÑAL HUGGIES®**  
Ultra Comfort Etapa 6 Niño o Niña con 60Pz

Paquete a sólo **\$439.90**

**PAÑAL Kiddies®**  
jumbo con 40 piezas

Paquete a sólo **\$185.00**

**LIMPIADOR Fabuloso®**  
Multiusos Lavanda de 5L

Pieza a sólo **\$164.90**

**DETERGENTE AXION®**  
Líquido Para Trastes Limón de 1.4L

Pieza a sólo **\$66.90**

**PAÑAL HUGGIES®**  
Ultra Comfort Etapa 6 Niño o Niña con 60Pz

Paquete a sólo **\$439.90**

**PAÑAL Kiddies®**  
jumbo con 40 piezas

Paquete a sólo **\$185.00**

**LIMPIADOR Fabuloso®**  
Multiusos Lavanda de 5L

Pieza a sólo **\$164.90**

**DETERGENTE AXION®**  
Líquido Para Trastes Limón de 1.4L

Pieza a sólo **\$66.90**

**Higiene y Belleza | Mercancías Generales**

**SHAMPOO O Acondicionador PANTENE®**  
de 700ml o SHAMPOO Head & Shoulders® de 650ml

2x \$179.90

**DESODORANTE En Aerosol AXE®**  
de 88g-97g, Rexona® de 89g-90g y Dove® de 87g-89g

2x \$99.00

**Smart TV HD**

32"

**LIQUIDACIÓN DE ROPA EXTERIOR, INTERIOR Y PIJAMAS**  
Para toda la familia (Mercancía seleccionada)

70% de descuento

**SHAMPOO O Acondicionador ELVIVE®**  
de 680ml

2x \$169.90

**SHAMPOO O Acond. Seda®**  
de 620ml o Seda® de 620ml

2x \$109.90

**PANTALLA KC® HD SmartTV de 32"**

Pieza a sólo **\$1,999.00**

**LÁMPARAS Y FOCOS LED red-dot®**

3x2

**SHAMPOO O Acond. PANTENE®**  
de 700ml o SHAMPOO Head & Shoulders® de 650ml

2x \$179.90

**SHAMPOO O Acond. Pantene®**  
de 700ml o SHAMPOO Head & Shoulders® de 650ml

2x \$179.90

**PANTALLA HARMONTEC®**  
Smart TV UHD de 55"

Pieza a sólo **\$6,990.00**

**ACEITES ADITIVOS Y ANTICONGELANTES BARDHAL®**  
PJ Auto (Excepto Dox Pack)

30% de descuento

**DESODORANTE en Aerosol All Body Deo Rexona®**  
de 150ml

Pieza a sólo **\$69.90**

**DESODORANTE En Aerosol Old Spice®**  
de 93g-96g, Secret® de 93g o Gillette® de 93g

2x \$105.90

**VENTILADOR De Pedestal 16" Red-Dot®**

a sólo **\$339.00**

**DESODORANTE en Aerosol All Body Deo Rexona®**  
de 150ml

Pieza a sólo **\$69.90**

**DESODORANTE En Aerosol Speed Stick®**  
de 210ml

Pieza a sólo **\$64.90**

**DESODORANTE En Aerosol Speed Stick®**  
de 210ml

Pieza a sólo **\$64.90**

**SILLA De Plástico Blanca Red-Dot®**

Pieza a sólo **\$189.00**

**JABÓN DE TOCADOR En Barra Dove®**  
4Pack Blanco

Paq a sólo **\$95.00**

**TOALLA FEMENINA Nocturna con Alas Saba®**  
Paquete de 28 pz

a sólo **\$15.00**

**MESA Blanca Red Dot®**  
de 1.80 Mts. Pieza a sólo **\$799.00**

**ACEITES Chevron®**  
Chevron® (Excepto supreme 25W50)

25% de descuento

**CREMAS FACIALES BRIGHT AGE®**  
Miracle POND®

30% de descuento

**MANGUERAS Y ACCESORIOS SELLER®**  
de Jardinería

25% de descuento

**MACETAS Kartell®**  
Viena de 16", 20" y 24" Terracota y Chocolate

40% de descuento

**PLAYERA Fiestas Patrias Para Damas y Caballeros**

a sólo **\$119.90**

**PLAYERA Fiestas Patrias Para Niños y Niñas**

a sólo **\$99.90**

**BATA De Laboratorio Para Damas**

Pieza a sólo **\$199.90**

**FALDAS Escolares para Niñas**

a sólo **\$139.90**